CUADERNOS DEL CENDES

AÑO 39. N° 111

TERCERA ÉPOCA

SEPTIEMBRE-DICIEMBRE 2022

CARACAS-VENEZUELA

191

## Il Congreso Internacional Crisis y Migración: «Ser migrante: nuevas tendencias, políticas y futuros»\*

Paula Córdova Flores\*\*

pp. 191-192

La Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad Técnica Particular de Loja (UTPL) en cooperación con el Fondo Ítalo-Ecuatoriano para el Desarrollo Sostenible (Fieds), llevó a cabo el II Congreso Internacional de Crisis y Migración del 7 al 8 de julio de 2022, de manera virtual y gratuita. El espacio estuvo enfocado a la participación de académicos, profesionales, investigadores y colectivos sociales, quienes expusieron sus trabajos sobre el desarrollo de iniciativas para una convivencia armónica y consciente por parte de las personas en situación de movilidad humana y de las sociedades de acogida y recepción.

La iniciativa de un nuevo congreso surgió en vista del éxito de su primera edición, que tuvo 450 representantes, de más de 15 países, reflexionando sobre la realidad y los nuevos desafíos de la movilidad humana en el contexto de políticas públicas y de la integración tanto desde la academia como de la experiencia.

El II Congreso, contó con la participación de varios conferencistas magistrales: la Dra. Susan Gzesh, de la Universidad de Chicago y la Dra. Carmen Alfaro-Contreras de la Universidad Bernardo O'Higgins de Chile, quienes disertaron sobre el tema de los derechos humanos, la protección y el asilo; el Dr. Jorge Durand, de la Universidad de Guadalajara, y el Dr. Jacques Ramírez, de la Universidad de Cuenca, quienes expusieron sus

Correo-e: pacordova@iom.int

CENTRO DE ESTUDIOS DEL DESARROLLO

<sup>\*</sup> Con base en «Il Congreso Internacional Crisis y Migración: Ser Migrante: Nuevas Tendencias, Políticas y Futuros», 2022. Sesión Inaugural. Disponible en: https://www.facebook.com/watch/live/?ref=watch\_permalink&v=546373623824109 y Fieds, 2022. «Migración y movilidad, temas de vital importancia para Ecuador serán abordados en un Congreso Internacional». Disponible en: https://fieds.org/migracion-y-movilidad-temas-de-vital-importancia-para-ecuador-seran-abordados-en-un-congreso-internacional/

<sup>\*\*</sup> Licenciada en Relaciones Internacionales con especialización en Ciencia Política de la Universidad San Francisco de Quito. Senior de Procesamiento de Datos en Operaciones de Reasentamiento en la Organización Internacional de las Migraciones (OIM) Ecuador.

estudios relativos a las nuevas tendencias migratorias enfocadas en los temas de cultura, género y hábitat; el Dr. Carlos González, Coordinador del Seminario de Estudios Multidisciplinarios sobre Migraciones Internacionales, quien trató el tema de gobernanza, desarrollo local y políticas públicas para la migración; el Dr. Riccardo Tutari de la Universidad Autónoma de Barcelona, quien presentó un análisis sobre algunos estudios cuantitativos enfocados a la evaluación, medición e impacto de la migración; y, por último, el Dr. Denis Porto Renó, de la Universidad Estatal Paulista de Brasil, y la Magister Luz Mely Reyes, periodista venezolana y cofundadora del medio digital *Efecto Cocuyo*, quienes abrieron el debate acerca de la narrativa de la migración a través de los medios de comunicación y las redes sociales.

La integración de la experiencia migrante en las distintas mesas de trabajo fue central para el II Congreso. Durante la sesión inaugural, Lourdes Iparraguirre, beneficiaria del programa Fieds, enfatizó el rol de los migrantes en la economía local y la importancia de los proyectos de integración y emprendimiento para el desarrollo de sus potenciales. De igual forma, Vicente Torres, Director del proyecto Fieds, pone en perspectiva la representación de los migrantes y la sensibilización de las sociedades de recepción, temas tratados en la mesa de trabajo sobre cultura y migración, la cual partió de la reflexión de la obra «Crónicas de una sombrilla viajera» del festival de las artes 2021.

El II Congreso sobre Crisis y Migración previó un espacio para visibilizar los crecientes desafíos migratorios, particularmente en lo relativo a la integración intercultural, la situación de los derechos humanos y el desarrollo local. Sin embargo, las respuestas a las necesidades de las personas en situación de movilidad humana y las poblaciones de acogida van más allá de la segunda edición del Congreso. Nuvia Matalio, representante de la Red de Movilidad Humana enfatiza la premura de articular la acción por medio de la cooperación con instituciones locales y de la sociedad civil para la implementación de políticas públicas efectivas en tanto al fortalecimiento de capacidades en Ecuador y América Latina. Se deja abierta la posibilidad de desarrollar futuros espacios para compartir experiencias y resultados a partir de la última jornada del Congreso, con el fin de dar continuidad a los estudios y al impacto de sus resultados a medida que la migración se inserta cada día más en tendencias cambiantes en la realidad internacional.

ENTRO DE ESTUDIOS DEL DESARROLLO